
Landratsamt Konstanz 
Kreistagsgeschäftsstelle 

 

 

 

 

N i e d e r s c h r i f t 

 

über die öffentliche Sitzung des Technischen und Umweltausschusses des Landkreises Konstanz am 
Montag, dem 30. Januar 2023, im Großen Sitzungssaal des Landratsamts in Konstanz, 
Benediktinerplatz 1, 78467 Konstanz.   

 

 

Beginn:  14 Uhr                  Ende:  16 Uhr 

 

TAGESORDNUNG 

 

TOP Bezeichnung Drucksache-Nr. 

 1.  Einführung des landesweiten Jugendtickets BW; 
Richtlinie des Landkreises Konstanz für die Rabattierung und Anwen-
dung des landesweit einzuführenden Jugendtickets 

2023/005 

 2.  Schülerbeförderung im Landkreis Konstanz; 
Anpassung der Satzung des Landkreises Konstanz über die Erstattung der 
notwendigen Schülerbeförderungskosten (SENS) - redaktionelle Ände-
rungen und Anpassung der Höhe des Eigenanteils sowie Fortschreibung 
der Ergänzenden Richtlinien 

2023/002 

 3.  Klimaschutz im Landkreis Konstanz  

 3.1.  European Energy Award (eea) im Landkreis Konstanz; 
Rückblick auf das externe Audit 2022 

2023/004 

 3.2.  Klimaschutz im Landkreis Konstanz; 
Rückblick 2022 und Ausblick 2023 

2023/016 

 4.  Regiobuslinien; 
Anfrage der FW-Fraktion 

2023/003 

 5.  Biodiversitätsstrategie für den Landkreis Konstanz; 
Zwischenbericht 

2023/013 

 6.  Verschiedenes - Bekanntgaben - Anträge - Wünsche  

 6.1.  Terminankündigung; 
Zehnjähriges Jubiläum des Landschaftserhaltungsverbandes Konstanz e. 
V. (LEV) am 5. Mai 2023 

 

 6.2.  Terminankündigung; 
Radtour auf der Achse Konstanz - Allensbach am 27. März 2023 
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 6.3.  Bodenseegürtelbahn; 
Bericht aus dem Steuerungs- und Lenkungskreis 

 

 6.4.  Petition Verkehrsberuhigung Kindlebildstraße/L 221  

 6.5.  Baufortschritt B 33; 
Bitte von Kreisrat Ellegast 
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Vorsitzender 

Danner, Zeno, Landrat 

Stimmberechtigte Mitglieder 

Amann, Karl (ab 14:15 Uhr) 
Auer, Thomas, Dr. (Als Vertretung für den entschuldigten Mors, Benjamin) 
Brachat-Winder, Birgit  
Burchardt, Uli 
Ellegast, Andreas (als Vertretung für den entschuldigten Schmid, Andreas) 
Enderlin, Florian 
Frank, Saskia 
Geiger, Georg, Dr.  
Jüppner, Manfred 
Klinger, Michael, Dr.  
Luick, Rainer, Prof. Dr. (als Vertretung für die entschuldigte Röckelein, Nina) 
Maier, Bernhard 
Ossola, Manfred 
Pschorr, Simon 
Rist, Karl-Hermann 
Schneble, Martin (ab 15:15 Uhr) 
Schrott, Walafried (als Vertretung für den entschuldigten Storz, Hans-Peter, MdL) 
Seitzl, Lina, Dr., MdB 
Volk, Bernhard 
Zähringer, Markus 

Entschuldigt  

Eisenhut, Bernhard, MdL 
Mors, Benjamin 
Röckelein, Nina 
Schmid, Andreas 
Storz, Hans-Peter, MdL 

Auf besondere Einladung nimmt teil  

Gebhart, Sven (Landschaftserhaltungsverband Konstanz e.V. / TOP 6.1) 

Götsch, Tina (Energieagentur Kreis Konstanz gGmbH / TOP 3.1) 

Herbster, Tilo (Landschaftserhaltungsverband Konstanz e.V. / TOP 6.1) 

Verwaltung 

Gärtner, Philipp, ELB 

Bittermann, Jens 
Glaßner, Paul  
Kaufhold, Maria, Dr. 
Kruthoff, Simone 
Roth, Katrin, Dr. 
Seidl, Karin  
Unger, Ute  
Wendt, Martin 

Protokoll 

Schmidt, Steffen 
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Der Vorsitzende eröffnet die öffentliche Sitzung und begrüßt die Mitglieder des Ausschusses und die 

anwesenden Gäste. 

Er stellt fest, dass zur Sitzung form- und fristgerecht eingeladen wurde; anschließend verliest er die 
Liste der Entschuldigten und stellt die Beschlussfähigkeit fest. Wünsche oder Anregungen zur Tages-
ordnung werden auf Nachfrage nicht geäußert. 

 

Der Vorsitzende begrüßt Kreisrat Enderlin zu seiner ersten Sitzung als neues Mitglied des Kreistags. 

 

1. Einführung des landesweiten Jugendtickets BW; 
Richtlinie des Landkreises Konstanz für die Rabattierung und Anwendung des landesweit 
einzuführenden Jugendtickets 

 Frau Dr. Kaufhold stellt den Sachverhalt dar. 

Kreisrätin Frank 

Es ist sehr erfreulich, dass das landesweite Jugendticket (LwJT) eingeführt wird. Dennoch bleibt 
abzuwarten, wie sich das LwJT mit dem 49-EUR-Ticket vereinen lässt. Im Herbst 2023 sollte 
eine Bestandsaufnahme erfolgen. 

Kreisrat Dr. Geiger 

Was geschieht, wenn die tatsächlichen Mindereinnahmen im Zuge der Spitzabrechnung höher 
sind, als in der vorläufigen Berechnung angenommen? Wer ist für die Vermarktung und den 
Verkauf des Tickets verantwortlich? In welcher Form wird das LwJT ausgestellt?  

Kreisrat Volk 

Erfolgt die Abrechnung kalenderjährlich oder schuljährlich? Wie sind die Laufzeiten gestaltet? 

Frau Dr. Kaufhold 

Es wird sich zeigen, welche Nachfrage das LwJT in Konkurrenz zum 49-EUR-Ticket und zur Schü-
lermonatskarte light auslösen wird. 

Die Vermarktung des Tickets liegt in der Verantwortung des Verkehrsverbundes Hegau-
Bodensee (VHB). Die Antworten auf die übrigen Fragen werden nachgereicht. 

Vorsitzender 

Ein erster Rückblick könnte sich im Technischen und Umweltausschuss nach der Sommerpause 
2023 anbieten. 

Nachdem keine weiteren Wortmeldungen erfolgen, fasst der Ausschuss folgenden 

 

 Empfehlungsbeschluss an den Kreistag (einstimmig): 

Der Kreistag beschließt die Richtlinie als allgemeine Vorschrift i. S. der VO EG 1370/2007 des 
Europäischen Parlaments und Rates betreffend ÖPNV für die Rabattierung und Anwendung 
des landesweit einzuführenden Jugendtickets ab 1. März 2023 für das Gebiet des Verkehrs-
verbundes Hegau-Bodensee (VHB) im Landkreis Konstanz vom 20. März 2023. 

  

2. Schülerbeförderung im Landkreis Konstanz; 
Anpassung der Satzung des Landkreises Konstanz über die Erstattung der notwendigen Schü-
lerbeförderungskosten (SENS) - redaktionelle Änderungen und Anpassung der Höhe des Ei-
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genanteils sowie Fortschreibung der Ergänzenden Richtlinien 

 Frau Unger stellt den Sachverhalt dar. 

Kreisrat Pschorr 

Weshalb wird das Schülermonatsticket des Verkehrsverbund Hegau-Bodensee (VHB) weiterhin 
angeboten? Eine Streichung aus dem Angebot könnte Irrtümer bei den Ticketkäufen verhin-
dern.  

Vorsitzender 

Da das landesweite Jugendticket (LwJT) bisher nur als Projekt läuft, ist nicht absehbar, ob dies 
auch auf Dauer eingeführt werden wird. Aus Sicht der Verwaltung ist es daher noch zu früh, 
die eigenen Angebote des VHB abzuschaffen. 

Grundsätzlich dient diese Satzungsänderung dazu, die durch die Einführung des LwJT entstan-
dene Ungleichbehandlung für Schülerinnen und Schüler, die im Rahmen des freigestellten 
Schülerverkehrs befördert werden (z. B. an den Sonderpädagogischen Bildungs- und Bera-
tungszentren), zu korrigieren. 

Nachdem keine weiteren Wortmeldungen erfolgen, fasst der Ausschuss folgenden 

 

 Empfehlungsbeschluss an den Kreistag (einstimmig): 

Der Änderungssatzung zur SENS (Satzung des Landkreises Konstanz über die Erstattung der 
notwendigen Schülerbeförderungskosten) gemäß Anlage 2 wird zugestimmt. 

  

3. Klimaschutz im Landkreis Konstanz 

  

3.1. European Energy Award (eea) im Landkreis Konstanz; 
Rückblick auf das externe Audit 2022 

 Frau Götsch stellt den Sachverhalt anhand einer PowerPoint-Präsentation dar. 

Kreisrat Burchardt 

Es ist begrüßenswert, dass der Landkreis die erste Hürde genommen hat. Der European Energy 
Award (eea) soll als Anreiz dienen, auch künftig an den richtigen Stellen weiterzuarbeiten. 
Durch die gute Bewertung des Abfallwirtschaftsbetriebs und des Neubaus des Berufsschulzent-
rums Konstanz zeigt sich, dass der richtige Weg bereits in vielen Bereichen eingeschlagen wur-
de. 

Kreisrat Schrott 

In der Sachverhaltsdarstellung wurde aufgezeigt, dass sich die Kriterien für den eea ab dem 1. 
Januar 2023 verschärft haben. Welche Auswirkungen hat dies auf das Audit des Landkreises, 
wenn keine weiteren Maßnahmen mehr ergriffen werden? 

Kreisrätin Dr. Seitzl, MdB 

Welche Schwerpunkte werden im Bereich Klimaschutz in Zukunft gesetzt? 

Kreisrat Prof. Dr. Luick 

Man darf sich jetzt keinesfalls auf der Auszeichnung ausruhen. Aus den vielen Strategien müs-
sen künftig konkrete Maßnahmen abgeleitet werden. 

Vorsitzender 
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Mit dem Neubau des Berufsschulzentrums ist eines der größten Projekte bereits in der Umset-
zung. Der eea soll als Anreiz dienen, die weiteren Strategien umzusetzen. 

Frau Götsch 

Eine Herabstufung bestehender Bewertungen erfolgt nicht, sodass der Landkreis seine derzei-
tige Auszeichnung behalten würde. Das Ziel muss es aber sein, über die jährlichen internen 
Audits eine stetige Verbesserung zu erreichen. 

Frau Dr. Roth 

Das Klimaschutzkonzept skizziert die weitere Vorgehensweise und wird im März 2023 der 
Steuerungsgruppe vorgelegt. Im Anschluss wird der Kreistag darüber entscheiden, welche poli-
tischen Schwerpunkte zu setzen sind. Von Seiten der Verwaltung stehen die landkreiseigenen 
Liegenschaften mit entsprechenden Sanierungsfahrplänen sowie die allgemeine Mobilität der 
Bevölkerung im Vordergrund. 

  

3.2. Klimaschutz im Landkreis Konstanz; 
Rückblick 2022 und Ausblick 2023 

 Frau Dr. Roth stellt den Sachverhalt anhand einer PowerPoint-Präsentation dar. 

Kreisrat Volk 

Ein weiteres Themenfeld werden künftig die Klimawandelanpassungen sein. In welchen Berei-
chen könnten seitens des Landkreises künftig Aktivitäten erforderlich werden? Wie kann der 
European Climate Award (eca) integriert werden? 

Kreisrätin Frank 

Warum haben nicht alle Städte und Gemeinden die angebotenen Vorgespräche mit dem Amt 
für Baurecht und Umwelt in Anspruch genommen? 

Hat der Landkreis ausreichend Personal, um die Anträge für Windenergieanlagen zeitnah zu 
bearbeiten? 

Wie wirkt der Landkreis bei der Erreichung des Zwei-Prozent-Ziels für Windenergieanlagen 
mit? 

Kreisrat Burchardt 

In einigen Städten und Gemeinden bestehen bereits unterschiedliche Strukturen zum Thema 
Mobilität und Car-Sharing. Wie kann hier ein einheitliches System erreicht werden?  

Vorsitzender 

Da einige Städte eigene Baurechtsämter haben, sind 16 von 25 Gemeinden ein guter Wert. Der 
Service, den das Amt für Baurecht und Umwelt anbietet, dauert circa einen Monat und bein-
haltet die Vorabbetrachtung der Bauleitplanung mit entsprechender Flächensondierung. Damit 
soll verhindert werden, dass bereits in die Detailplanung eingestiegen wird, bevor diese Fragen 
nicht geklärt sind. 

Über den Regionalverband Hochrhein-Bodensee und das Regierungspräsidium Freiburg ist der 
Landkreis in die Umsetzung des Zwei-Prozent-Ziels für Windenergieanlagen eingebunden. 
Beim Regierungspräsidium wurde eine zentrale Koordinationsstelle eingerichtet.  

Viele Vorhabenträger sind bereits vor der Antragstellung von den sehr hohen Natur- und Ar-
tenschutzhürden abgeschreckt. Hier sind die Bundes- und Landesregierungen in der Pflicht. 
Solange keine Anträge eingereicht werden, können auch keine Genehmigungen erteilt werden. 

Herr Gärtner, ELB 
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Das Amt für Baurecht und Umwelt ist ausreichend mit Kapazitäten für eine zügige Genehmi-
gung der Windenergieanlagen ausgestattet. 

Frau Dr. Roth 

Die Überlegungen zu den Klimawandelanpassungen verteilen sich auf viele verschiedene Be-
reiche. Es sind fast alle Fachämter des Landratsamtes hiervon betroffen und arbeiten zum Teil 
auch bereits an konkreten Projekten.  

Den eca gibt es derzeit noch nicht für die Landkreise. Er soll aber künftig als Monitoring für die 
Klimawandelanpassungen dienen. 

Die Stelle für die Car-Sharing-Koordination ist seit Mitte Januar 2023 besetzt. Demnächst ist 
ein erster Austausch mit den Städten und Gemeinden geplant, um sich über die Bündelung der 
Angebote auszutauschen. 

Kreisrätin Dr. Seitzl, MdB 

Wie beschäftigt sich der Landkreis mit dem natürlichen Klimaschutz? Hat sich am Stand der 
Hitzeschutzkonzepte etwas verändert? 

Von Seiten der Bundes- und Landesregierung gibt es konkrete Ansätze, die Auflagen für Wind-
energieanlagen zu optimieren. 

Frau Dr. Roth 

Im Bereich Forst und bei der Landwirtschaft ist der natürliche Klimaschutz bereits präsent. 
Darüber hinaus wird dieser mit Maßnahmen im Klimaschutzkonzept verstärkt in den Fokus 
gerückt. 

Das Amt für Gesundheit und Versorgung beschäftigt sich derzeit mit dem Hitzeschutzkonzept. 
Allerdings müssen die einzelnen Pläne auf die verschiedenen Einrichtungen zugeschnitten sein. 
Eine weitere Hürde ist, dass es keine gesetzliche Verpflichtung zur Erstellung dieser Konzepte 
gibt. 

Kreisrat Prof. Dr. Luick 

Es ist absehbar, dass ein Kollabieren der Wälder in den kommenden 20 Jahren eintreten wird. 
Dies ist in diversen Fachkreisen auch so prognostiziert worden. Daher ist der natürliche Klima-
schutz ein wichtiges Thema. 

Ist die Verwaltung zur Genehmigung der Windenergieanlagen mit ausreichend Fachwissen 
ausgestattet? Bisher gab es im Landkreis kaum Möglichkeiten, entsprechende Anlagen zu ge-
nehmigen. Die Genehmigungsverfahren dürfen nicht unnötig in die Länge gezogen werden. 

Herr Gärtner, ELB 

Als Untere Verwaltungsbehörde hat der Landkreis eine Anlage auf der Gemarkung Tengen 
genehmigt. Darüber hinaus besteht ein reger Erfahrungsaustausch mit anderen Behörden, 
sodass ein Genehmigungsverfahren ohne Probleme durchgeführt werden kann. Oftmals fehlt 
bei Anträgen das artenschutzrechtliche Gutachten, welches für die Genehmigung essenziell ist. 
Die Einholung des Gutachtens verursacht Verzögerungen.  

Kreisrat Burchardt 

Die Schilderungen von Kreisrat Prof. Dr. Luick zur Situation in den Wäldern werden nicht von 
der Mehrheit in Literatur und Forschung unterstützt und sind als Extremposition zu sehen. 

  

4. Regiobuslinien; 
Anfrage der FW-Fraktion 
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 Der Vorsitzende stellt den Sachverhalt dar. 

Kreisrat Volk 

Liegt der Fördersatz durch das Land Baden-Württemberg für die Regiobuslinien stets bei 60 %? 

Frau Unger 

Alle bestehenden und neuen Regiobuslinien werden mit 60 % gefördert. 

Kreisrat Rist 

Liegen neue Erkenntnisse zu einer Schnellbusverbindung im Bereich Stockach/Sigmaringen 
vor? 

Frau Unger 

Es laufen Gespräche mit dem Landkreis Sigmaringen. Allerdings gestaltet sich die Anbindung 
an die Zugverbindungen schwierig, was einen negativen Einfluss hat. Ergebnisse liegen aller-
dings noch nicht vor. 

  

5. Biodiversitätsstrategie für den Landkreis Konstanz; 
Zwischenbericht 

 Herr Gärtner führt in den Sachverhalt ein. Herr Herbster und Herr Gebhart stellen den Sach-
verhalt dar. 

Kreisrat Prof. Dr. Luick 

Es ist schön zu sehen, dass die Anregung des Kreistags, eine Strategie zur Biodiversität aufzu-
setzen, so schnell umgesetzt wurde. Wie wurden die vom Land Baden-Württemberg geschaf-
fen Stellen beim Landkreis besetzt? Welche Aufgaben übernehmen diese Personen? 

Kreisrätin Dr. Seitzl, MdB 

Die Biodiversität ist neben dem Klimaschutz die zweite große Herausforderung und muss auch 
auf kommunaler Ebene angegangen werden. Die bevorstehenden europäischen und nationa-
len Abkommen sollten anschließend auch in die Strategie des Landkreises einfließen. Da Klima-
schutz und Biodiversität eng miteinander verknüpft sind, ist die Wissensbündelung im Land-
kreis besonders wichtig. 

Herr Gärtner, ELB 

Jeweils eine Stelle bei der Landwirtschafts- und der Naturschutzbehörde sind seit dem 1. No-
vember 2022 durch drei Teilzeitkräfte besetzt. Hintergrund für die Stellenschaffungen ist die 
Anpassung des Biodiversitätsstärkungsgesetzes, welches eine Aufgabenmehrung in diesem 
Bereich vorsieht. Bisher können diese Stellen für die landkreiseigene Strategie eingesetzt wer-
den. Ob dies auf Dauer möglich sein wird, kann derzeit noch nicht beurteilt werden. 

  

6. Verschiedenes - Bekanntgaben - Anträge - Wünsche 

  

6.1. Terminankündigung; 
Zehnjähriges Jubiläum des Landschaftserhaltungsverbandes Konstanz e. V. (LEV) am 5. Mai 
2023 

 Der Vorsitzende informiert, dass der Landschaftserhaltungsverband Konstanz e. V. (LEV) am 5. 
Mai 2023 sein zehnjähriges Bestehen feiert und die Kreisrätinnen und Kreisräte hierzu herzlich 
eingeladen sind. 
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6.2. Terminankündigung; 
Radtour auf der Achse Konstanz - Allensbach am 27. März 2023 

 Der Vorsitzende teilt mit, dass die im Zuge der Beratung und Beschlussfassung über den Haus-
haltsplan 2023 angeregte Radtour entlang der Radverbindung Konstanz – Allensbach im Vor-
feld des Technischen und Umweltausschusses am 27. März 2023 stattfinden wird. Es ist vorge-
sehen, Informationen zu einer möglichen Führung einer Radschnellverbindung vorzustellen 
und derzeitige Engstellen und Verbesserungspotentiale aufzuzeigen. Zudem werden Vertreter 
der zuständigen Baulastträger (Stadt Konstanz, Stadt Radolfzell und Regierungspräsidium Frei-
burg) ihre Planungs- und Bauvorhaben zur Verbesserung der Radwegeinfrastruktur vor Ort 
vorstellen. 

  

6.3. Bodenseegürtelbahn; 
Bericht aus dem Steuerungs- und Lenkungskreis 

 Am 22. Dezember 2022 fand im Ministerium für Verkehr Baden-Württemberg in Stuttgart die 
erste Sitzung des Steuerungs- und Lenkungskreises Bodenseegürtelbahn statt. Der Vorsitzende 
berichtet mit Verweis auf die Pressemitteilung über die wesentlichen Inhalte dieser Sitzung. 

 

Hinweis: 

Ein Teil der Berichterstattung erfolgte nach Herstellung der Nichtöffentlichkeit durch den     
Vorsitzenden in nicht öffentlicher Sitzung. 

  

6.4. Petition Verkehrsberuhigung Kindlebildstraße/L 221 

 Der Vorsitzende teilt mit, dass eine Petition der Bürgerinitiative Eichenbühl zur Verkehrsberu-
higung Kindlebildstraße/L 221 am 11. Januar 2023 bei der Verwaltung eingegangen ist. Die 
durch die Petenten beantragten Maßnahmen zur Verkehrsberuhigung sind überwiegend stra-
ßenverkehrsrechtlicher und straßenbaulicher Art. Es bestehen nur untergeordnete Zuständig-
keiten des Landkreises. Mit Schreiben vom 12. Januar 2023 wurde auf die Petition geantwor-
tet. Der Landkreis steht in engem Austausch mit der Stadt Konstanz, dem Regierungspräsidium 
Freiburg, der Polizei und der Gemeinde Reichenau. 

  

6.5. Baufortschritt B 33; 
Bitte von Kreisrat Ellegast 

 Kreisrat Ellegast bittet darum, dass sich die Verwaltung bezüglich der erneuten Bauzeitverzö-
gerung der B 33 mit den zuständigen Stellen in Verbindung setzt und auf eine Einhaltung des 
Zeitplans hinwirkt. Der Vorsitzende teilt mit, dass am 31. Januar 2023 ein Termin zwischen der 
Neubauleitung Singen und dem Straßenbauamt stattfindet und man auf die Thematik hinwei-
sen wird. 

 

Nachdem keine weiteren Wortmeldungen erfolgen, schließt der Vorsitzende die öffentliche Sitzung 
um 16 Uhr. 

 

 

Der Vorsitzende: Für den Ausschuss: 
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_______________________ _______________________ 

Zeno Danner Manfred Jüppner 

 

  

 

  _______________________ 

Karl-Hermann Rist 

 

Für das Protokoll: 

 

 

_______________________ 

Steffen Schmidt 
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